
Chers amis adhérents 

Merci pour votre fidélité à notre association 

et recevez nos meilleurs vœux pour l’année 2024. 

Rapport d’activités : ASSEMBLEE GENERALE DU 17 NOVEMBRE 2023 

Bonsoir à toutes et tous, merci pour votre présence qui marque l’intérêt que vous portez à 
SERVOZ: Histoire et Traditions.  

A travers ce rapport, vous pourrez juger de l’état de santé de l’association. On en reparlera à 
la fin. 

J’aborderai tout d’abord, la réalisation de la brochure «Des facettes inconnues de l’histoire de 
Servoz» .Lors de l’assemblée générale 2022, elle ne faisait pas partie de nos projets 
immédiats, mais le travail de rédaction étant tellement avancé, nous avons opté pour publier 
les recherches de Jean-Claude. Il a traité de l’histoire de la gabelle du sel, du premier 
recensement à Servoz en 1561, de Servoz et le «Mayflower», la fin du servage , avec André et 
Anne-Marie, d’un soldat de Servoz à la bataille de Trafalgar et pour terminer de l’orientation 
des églises de la vallée de l’Arve. C’est ainsi que mi-juin, les 400 exemplaires étaient 
disponibles, juste à temps pour commencer la saison. 

Venons-en à nos animations et nos différentes participations à la vie du village: 

Lors du marché de Noël 2022, nous avons exposé divers outils anciens. Les «c’est quoi ça?» 
ont été nombreux, le piège à souris géorgien a beaucoup fait parler. Il a fallu une publication 
sur Facebook pour découvrir son origine. L’emmoelleuse à saucisses et les martelures ont été 
reconnues par les plus anciens du village. Mais les plus jeunes sont restés perplexes devant 
ces objets d’un autre âge. 

Cela nous a donné l’idée de créer la «Ronde des outils anciens» pour les journées du 
patrimoine. Ainsi en septembre, à la MdL les martelures, l’emmoelleuse à saucisses, le 
goniomètre, les moules à fabriquer les cierges, l’irapioë, la clé à avoyer, ont repris du service. 
Ces outils ont obtenu un vif succès auprès des familles, les échanges ont été nombreux, on 
remercie Thierry et Alain chargés de fabriquer des saucisses, d’enchapler une faux et arpenter 
un terrain, sans oublier, Christine, Anne-Marie qui expliqué la MdL aux gens demandeurs, 
André et Michel. 

Ces démonstrations nous ont permis de poser la question de la sauvegarde de la collection 
d’outils de la MdL. Une subvention de la CCPMB va nous permettre d’organiser et réaliser 
l’entretien et la conservation de ces outils, nous cherchons des volontaires. 

Comme chaque année, nous avons participé au marché artisanal du 15 août, ainsi qu’à la Foire 
aux moutons. C’est pour nous l’occasion d’exposer nos brochures et autres cartes postales, de 
rencontrer des passionnés d’histoire, des amoureux de Servoz. Les ventes, quant à elles, 
restent modestes, soupire parfois le trésorier. Et on se repose des questions, les mêmes que 



celles que se posent les commerçants des autres stands. Est-ce la période que nous 
traversons  ou le désintérêt pour le support papier, de plus en plus remplacé remplacé par 
l’écran ? 

Nos randonnées «Sous les ponts de Servoz» ont attiré 15 personnes le 19 juillet et 16 le 21 
août à la satisfaction générale des participants. Avec de petites retouches, on améliore la 
formule qui est à reconduire. 

« Servoz en 1800 : savants et mines », cette conférence d’Eric Asselborn a eu lieu le 4 août, 
elle a réuni 40 personnes intéressées par ce thème, déjà en partie présenté en 2020.  

L’année qui vient de s’écouler a été généreuse au point de vue dons. Nous avons reçu de la 
part d’Alain Salvetti un magnifique goniomètre ayant appartenu à Jean-Pierre Devillaz, 
géomètre, bâtisseur de la Maison du lieutenant dans la version que l’on connaît. Ce 
goniomètre sert à la visée lors de l’arpentage des parcelles et la pose des limites. D’ailleurs 
Alain en a fait des démonstrations lors des dernières journées du patrimoine comme dit 
précédemment. 

Mme Ergis Anne-Marie, habitante de l’Abergement nous a offert 19 objets collectionnés 
patiemment par sa mère. Parmi eux un bri, berceau de bébé, un irapioë, brosse à graines de 
lin. 

M. Bajeux, du Vieux-Servoz nous a offert des peintures miniatures sur verre. Ces peintures 
racontent des histoires telles que le petit Chaperon rouge et l’on pouvait les projeter aux 
enfants à l’aide d’une lanterne magique. 

Me Faussurier du Bouchet, a fait don d’un fer à repasser à cheminée appelé ainsi en raison de 
la taille du foyer de braises. 

Mme Simond de Vaudagne nous a donné un rouet et une quenouille. Nos collections d’objets 
s’agrandissent d’année en année. On doit maintenant en dresser l’inventaire et assurer leur 
conservation. 

En octobre 22, nous avions souhaité rencontrer notre maire, ce qui a été fait récemment. Nous 
avons échangé sur tous les sujets qui nous préoccupaient et je vais les passer en revue. 

La roue à aubes de la scierie Chesnay et son manque d’entretien, un dossier Fonds Bois qui 
permettrait d’obtenir une subvention de remise en état, a été remis au maire. Dans le même 
secteur que la roue, on a parlé du vieux projet de passerelle, l’association détient un plan de 
passerelle datant de 1742!! En attendant la passerelle, la Diosaz coule toujours, mais cette 
passerelle apporterait un plus à ce site fréquenté par des dizaines de milliers de visiteurs. 

Récemment, une scie circulaire et une carriole à bras données par les descendants de la scierie 
Chesney, ont été abandonnées au bord de la Diosaz. La raison: manque de place.  

Nous avons aussi abordé le devenir du corbillard municipal à l’abri dans un hangar du Vieux 
Servoz mais pas à l’abri des vrillettes et autres capricornes et aussi la collection d’outils 
anciens de la Maison du Lieutenant, leur protection, leur entretien, leur mise en valeur.  



Concernant la Maison du Lieutenant, on estime nécessaire d’encourager la présentation 
historique de cette maison avec des visites guidées, des panneaux explicatifs. Les textes de 
ces panneaux ont été réalisés par nos soins et remis à l’animateur de la MduL, mais pas de 
suite pour l’instant. On a souligné aussi, la nécessité de protéger l’inscription autographe de 
Jean Pierre Devillaz, sur le 1er balcon, côté est. 

Ces demandes bien accueillies, n’ont pas rencontré d’opposition mais nous n’avons pas eu de 
promesses. M. le Maire demandera une entrevue auprès de Mme Ibghi, directrice générale des 
affaires culturelles à la CCVCMB. 

Une information a été donnée sur les recherches effectuées par Anne-Marie sur les différents 
emplacements des Maisons communales au Bouchet. 

Au sujet de la roue à aubes, un courrier a été envoyé à M. Chantelot, élu, chargé de la culture 
à la CCVCMB.  

En conclusion, nous suivrons donc de près l’évolution de ces questions qui nous tiennent à 
coeur. 

L’attribution du label Pays d’Art et d’Histoire est dans sa phase terminale, nous avons été 
consultés pour faire part de nos remarques sur le projet de candidature. Même si le document 
était très riche et bien fait, les remarques ont été nombreuses et nécessaires. Ce qui va se 
mettre en place a été bien explicité. Selon des informations récentes, la commission DRAC 
ARA avait signé l’attribution du label. A ce jour, se prépare, l’organisation de la cérémonie 
officielle de la signature de la convention avec le directeur de la DRAC ARA. 

 

En début d’année, nous avons rencontré l’animateur de la MdL afin de faire le point sur son 
remplacement que nous avons assuré pendant 6 jours, lors des vacances de Noël 2022 et réglé 
des problèmes administratifs ainsi que des projets pour la MdL 

De la même façon, avec Franck Mainardis, conseiller municipal , en charge de l’animation et 
de la culture, nous avons fait un tour d’horizon de tous les sujets que je viens de vous 
présenter. 

Nous avons assisté à l’AG de nos amis de «Dans l’temps aux Houches» 

Histoire et Traditions répond régulièrement aux demandes de renseignements qui parviennent 
par internet, le canal mairie ou l’OT. Ainsi cette année nous avons été interrogés sur le 
flottage du bois par M. Chevallier. Une descendante de la famille Anro a sollicité Anne-Marie 
sur la généalogie de ses ancêtres. M. Anro était boulanger à Servoz, fin 19ème, début 20ème, 
on cherche encore où était son four. 

André vous présentera nos finances qui sont saines. Les conseillers départementaux que l’on 
remercie, nous accordent leur confiance en nous allouant une subvention importante, de 
même on remercie le maire et son conseil municipal pour le soutien financier qu’ils nous 
apportent. 

 



Je vous demande un moment de recueillement pour saluer la mémoire de deux fidèles 
adhérentes. Mesdames Marguerite Césari née Bouchard et Anida Thorend nous ont quittés 
cette année, elles ont suivi l’association dès le début et nous avons une pensée pour elles. 

Je poursuis en vous parlant de notre site internet suivi par Jean-Claude. Pour lui, il est difficile 
de dire combien de personnes physiques ont consulté le site qui est aussi examiné par des 
robots qui scrutent les changements potentiels des pages. 

Le plus simple est donc de vous demander de lever la main si vous avez regardé le site H et T 
depuis un an et combien de fois. 

Cette année de fonctionnement a nécessité 24 réunions au local, nous n’avons pas assez 
archivé à notre goût, seulement à l’occasion de 6 réunions.  

Nous n’avons pas été bons pour le recrutement, et pourtant cela devient nécessaire. Jean-
Claude Blaise ne renouvelle pas sa participation au comité, mais il reste administrateur du 
site, du logiciel d’archivage et poursuit son travail de recherches commencé, heureusement 
pour l’association. Merci Jean-Claude. 

Les années passent et vous voyez les mêmes têtes, le renouvellement se fait attendre. Les 
échos qui nous parviennent des autres associations, sont les mêmes. Alors essayons avec votre 
aide de recruter en 2024. 

 

 


